

ふじっ子

柏市立藤心小学校
学校だより12月号
令和4年11月30日

(家庭数配付)



■■～「進歩Progressと調和Harmony」～■■ 校長 田口 雄二

先月4日・5日の両日、秋の爽やかな天候の中、藤心小の体育館を会場に実に3年ぶりとなる「藤心小学校・音楽発表会」が行われ、子ども達の歌声・合奏が響き渡りました。「音楽発表会」という年に一度の教育活動は、音楽の知識や技能を活用した発展的な学習という位置づけはもとより、学年学級の仲間とお互いに励まし、協力することを通し、心をつなげて歌唱や演奏を成し遂げるといった目標を達成する意味合いが強いと考えます。「音楽発表会」は、まさしくみんなでつくり上げる「進歩と調和」の場面なのです。

音楽発表会へ向けた練習の時間、子ども達から「体験的に学ぶことにより培われる心の力」を強く感じました。その力は、「自立心」「自己抑制力」「責任感」「共生」「寛容」等であり、「体験」という人間の根本・根底で考え、学ぶ(つくる・表現する)ということから得られる力であると思います。そのような体験から習得することができた力は「揺るぎない確かな力」となり、難題・難問に直面した際に応用が利きます。ましてや、その力が「音楽発表会」という全校行事の中での「学び」からのものなので「自信」にもなります。「自信」は、やればきっとできるという力につながります。だからこそ、「音楽発表会」が素晴らしいものになったのだと思います。

また、このような「心の力」は、日々の学習や生活における様々な活動の中でも目標を達成したときに培われる力であって、その経験が「自信」につながります。しかしながら、時には努力が報われない場合もあります。それではどうすればよいのでしょうか。子どもが「諦めないで努力する」ためには、何よりも「好き」という気持ちにさせることであり、その後の流れを作ることも大切です。「好き⇒取り組む⇒できる⇒褒める⇒さらに取り組む⇒もつとできる⇒もっと褒める」という良い流れに子ども達を導き、循環させてあげることが私たち大人の大切な役割なのです。

また、同じく先月5日の午後には「藤っ子まつり」も3年ぶりに行われました。企画・準備、当日の運営に携わっていただきました保護者の皆様、地域の皆様に感謝申し上げます。ここでは、「藤っ子まつり」を通して見えてきた「秩序ある体験による規範意識」の醸成について一考してみます。

人と関わる術や規範意識は、経験や学習を積み重ねていく中で学んだことをもとにし、正否や善悪の価値判断として身につきます。しかし、昨今の社会では、自分で判断できないことに対して、「その人の自由」として自分の責任を回避してしまうことが多々あります。同時に、社会性の低下が取り上げられても、個人の好みや問題として処理され、「人と違うことをすることが個性であり、良しとする風潮」もあります。そこでは「違うこと」のみに価値を見出し、人間の尊厳に関わることさえ、個人の自由であるかのように捉えられることが多いのも事実。結果、違いの位置づけが規範を超え、きまりやルールさえ必要ないという無秩序な状況が発生することも否めません。だからこそ、「秩序ある体験による規範意識」の醸成が必要になります。

子ども達が学ぶべきことは「秩序」であり、現在の環境において、きまりやルールを通して規範の存在を実感することが大切です。それが、自分の存在とともに相手の存在を尊重できる責任ある態度を培うものであると言えます。きまりやルールによって、学校生活や様々なスポーツや遊びがより楽しくできるように、お互いが豊かに生きるための共通の財産として、規範意識の定着を図りたいと考えます。

今まで以上に誰もが豊かさを実感できる社会の実現が望まれます。そのためには、子ども達にとって大人自身が「最も身近な教育環境である」という意識で、正しい姿、育ってほしい姿を現実モデルとして示す必要があります。

「藤っ子まつり」では、大人が子ども達のためにイベントブースを運営する中で、規範の存在を十分に、そして自然な形で示してくださいました。人と関わる時に大切なことは何か、みんなで楽しむために大切なことは何か、自分が正しく行動するために大切なことは何か、挨拶や礼儀として大切なことは何か等、藤心小を支えてくださっている皆様から、子ども達は学んだことと思います。藤心小としても地域とのつながりを通して、「進歩と調和」を大切にしながら、皆様とともに未来へ歩んでいきたいと思っております。

【12月の行事予定】

- 1日(木) 持久走大会
予備日2日(金)
- 2日(金) クラブ活動
- 8日(木) ワンポイント避難訓練
- 9日(金) 5年生校外学習
- 12日(月) 書き初め教室
- 13日(火) 書き初め教室

- 14日(水) 6年生、全校保護者対象
命の授業
教育相談日
- 20日(火) 給食終了日
- 23日(金) 終業式 ※冬季休業12/24～1/6



【1月の主な行事予定】

- 10日(火) 始業式
- 11日(水) 給食開始 通常日課
- 16日(月) 校内書初め展①
- 17日(火) 校内書初め展②
- 20日(金) 漢字検定

【2月の主な行事予定】

- 14日(火) きよならコンサート(ブラスバンド部)
 - 17日(金) 1～5年授業参観・懇談会
 - 27日(月) 6年授業参観・懇談会
- ※行事予定は感染症の状況によって変更があります。

【学校評価アンケートについて】

今年度の教育活動、学校行事等についての学校評価アンケートを12月上旬に実施いたします。19項目ごとにご回答いただくアンケートと自由記述があります。学校行事等(運動会、音楽発表会、藤っ子まつり、授業参観等)でお気づきの点がありましたら自由記述欄にご記入下さい。今年度もQRコードよりネットでのアンケートで実施いたします。よろしく願いいたします。

【命の授業参加者募集中】

12月14日(水)、6年児童と保護者(全学年の保護者)を対象に、千葉県助産師会より講師をお招きし「命の授業」を実施いたします。内容は、正しい性教育・自分の体を大事にすることの大切さを学びます。後半は保護者と助産師さんと、質問コーナー等の時間も予定しています。まだ、保護者の方の参加人数に余裕がありますので、ご都合のつく方は是非お申込み下さい。先日(11月11日(金))配付した文書のQRコードからのお申込みか、直接学校(教頭宛)にお電話で申込み下さい。

【12月の生活目標】

お世話になった場所に感謝して掃除しよう

- (1) これまでの清掃活動について児童自身に振り返らせる。
- (2) 自分たちの学校は自分たちの手できれいにするという気持ちを持たせる。
- (3) 大掃除に際しては、普段とは違う清掃箇所等を具体的に指示する。

